

## LA PESCA EN ESPAÑA

Carlos Bas

La situación de la pesca en el mundo y en particular en España viene caracterizada por la existencia de la crisis abierta como consecuencia de las ampliaciones decretadas por diferentes países en la jurisdicción de las respectivas zonas litorales. Este es en principio la raíz aparente de muchos de los males que aquejan a nuestra pesca; para ellos las soluciones son extremadamente difíciles. Muchos se preguntan, sin embargo, si ésta es en realidad la verdadera y más importante causa de nuestros problemas o más bien habría que buscarla en situaciones y estructuras que podrían tener remedio, a diferencia de las primeras, que se yerguen, ante la impotencia de nuestros esfuerzos para solucionarlas.

Entendemos que se ha hecho uso y abuso de las estadísticas lanzando a los cuatro vientos nuestra encumbrada situación entre las grandes potencias pesqueras, que nuestra flota es la segunda o la tercera, que nuestra capacidad de congelación es la tal de Europa, etc, etc. Pero en realidad no se ha planteado abiertamente cual es nuestra eficacia operativa y más concretamente nuestra rentabilidad en el mar. En este punto creemos que hemos de ser absolutamente claros: nuestra rentabilidad es bajísima, seguramente una de las más bajas en el ranking de pesca internacional. Esto claro está, nada tiene que ver con los casos particulares<sup>1</sup> existen empresas-modelo y barcos muy rentables, pero estas honrosas excepciones en nada desmienten la caótica situación actual.

Hay más, carecemos de planificación general, no sólo del

momento actual sino muy particularmente de una situación a medio plazo; no digo a largo porque la evolución pesquera es de tal naturaleza que su misma dinámica impide hacer planteamientos a muy largo plazo ya que corren el riesgo de no ser adecuados cuando llegue el momento de ponerse en práctica, dadas las variaciones que el contexto mundial haya experimentado. Ello no es óbice para que la pesca y las actividades pesqueras de todo orden puedan ser planificadas dejando sueltos el menor número de cabos posibles.

Es importante exponer nuestro punto de vista porque precisamente nuestra vinculación con la pesca, intensa y prolongada, permite, al margen de los resultados económicos directos, contemplar la perspectiva con cierta libertad y con un horizonte despejado.

### Las grandes áreas pesqueras

Asistimos con inquietud a un progresivo y en general, nada ordenado repliegue, de las magníficas flotas que faenan en caladeros lejanos, donde antaño nuestros pescadores pudieron desarrollar su trabajo con plena libertad. Hoy al amparo de una situación cuya discusión jurídica quizás nos despase, es cierto que mantenemos una posición de simple resistencia, cada vez más amenazada. En el Atlántico NW, en la zona hoy controlada por la CEE, en las costas saharianas, antes tan provechosas etc, nuestra situación es difícil. Es cierto que tenemos una flota importante, darle salida es el gran problema de nuestra Administración; sin embargo todos somos conscientes que, aún aceptando el hecho inevitable de situaciones de parche, como algo que hoy y en el momento presente, no es posible evitar es absolutamente precisa una planificación global, amplia y serena que nos permita marcar nuestra línea en política pesquera, paralelamente y con cierta independencia de las presiones, que más aprisa que nuestras previsiones nos empujan hacia situaciones cada vez más difícilmen-

te solucionables.

### La rentabilidad de nuestra flota

Este es probablemente el nudo gordiano de nuestra problemática pesquera; una gran cantidad de nuestras unidades de pesca son viejas e incapaces de afrontar con éxito la situación pesquera nacional e internacional. Es totalmente imposible que una buena parte de estas unidades pueda siquiera ser reconvertidas a nuevas líneas de acción pesquera para salvarlas del desastre. Ello resulta dramático pero es así: es imposible salvar para el futuro y todas y cada una de las embarcaciones que a lo largo y ancho de nuestras costas y allende los mares siguen fagando precariamente. Nos parece contradictorio que los fondos

¿Como resolver tan complicada situación? Es algo que a todos compete y todos debemos preguntarnos

### Necesidad de una planificación global

Es tan abrumadora, la situación planteada al ejercicio cotidiano de la pesca, al sumarse al tradicional agotamiento de los caladeros, la situación jurídica internacional, atraso técnico de la flota, etc. que sólo la colaboración de todos puede, a nuestro parecer, abrir alguna luz, una brecha de esperanza para un futuro mejor, basado en una planificación comprometida, dispuestas todos a llevarla adelante. Y esto sólo será posible si somos conscientes que dicha planificación, que forzosamente exigirá sacrificios, ha sido el resultado de los esfuerzos de todos; Administración, Armadores, Trabajadores de la Mar, Técnicos y Científicos. Solamente uniendo nuestra experiencia y nuestra capacidad de acción será posible plasmar un programa que a medio

plazo nos sitúe en el plano de desarrollo equilibrado que la pesca necesita.

Dos aspectos han de ser considerados en esta reestructuración: por una parte la pesca en nuestras costas y por otro las pesquerías en aguas alejadas de carácter internacional.

En las aguas litorales se precisan dos puntos básicos: a) estimación aproximada de los recursos disponibles por zonas mínimamente homólogadas, tanto desde el punto de vista biológico como de la economía de la explotación y b) una referencia adecuada al tipo de unidad o unidades de pesca consideradas más idóneas, a nivel medio, para cada tipo de pesquería. Este estudio, cuyo material más o menos disperso, existe, permitiría conocer el estado de los recursos explotables, el esfuerzo rentable aplicable para obtenerlo y el modelo unitario más idóneo y más adecuado a la tecnología moderna y correcta competitividad.

Por lo que atañe a las pesquerías internacionales una sola solución se vislumbra: la adecuación de la flota a fácil y rápida adaptación a los variados objetivos que en cada circunstancia puedan ser prioritarios. Todo ello sin olvidar una adecuada, consciente y generosa colaboración con los países ribereños en los que pretendemos faenar o seguir faenando.

### Papel de la investigación

Nos parece entender que, sin ánimo de preponderancia de ninguna clase, la investigación pesquera está llamada a desarrollar un papel trascendental en la determinación de las vías de solución que entre todos debemos esforzarnos en encontrar.

En este sentido queremos señalar así mismo dos líneas de actuación diferentes por lo que atañe al papel de la investigación: a) determinación de los parámetros antes mencionados: estimación de los recursos; estimación del esfuerzo aplicable etc.

y esto tanto a nivel nacional, lo cual no es propio, como colaborando estrechamente en el seno de los organismos internacionales.

Por otra parte hay que señalar que estas investigaciones no puedan quedar ceñidas al campo estrictamente biológico sino que muy principalmente han de prestar atención al campo económico y tecnológico; es algo en lo que vengo insistiendo desde siempre.

b) Poniendo nuestros recursos en el campo de la investigación pesquera al servicio de terceros países, especialmente de América y África con los que mantenemos estrechos vínculos en el campo de la pesca. Estamos absolutamente convencidos; ellos esperan y desean nuestra generosa ayuda. Solamente si la ciencia española sabe volcarse en este sentido se logrará una sensible mejora en el estado anímico de nuestras relaciones internacionales en el campo de la explotación de los recursos naturales marinos en zonas no españolas. Necesitamos demostrar que nuestro espíritu de colaboración es más que meras palabras.

Sin embargo no podemos olvidar que los países ribereños tienden a la normal explotación de sus recursos y por ello es preciso que nuestras flotas sean capaces de adaptarse a nuevas perspectivas.

Esta ingente labor difícilmente podrá lograrse sin una perfecta coordinación de la capacidad investigadora de todos los centros especializados existentes en España. Es lamentable el nivel de escasa coordinación existente en la actualidad.

### Convención nacional

La trascendencia y gravedad de la situación actual exige la convocatoria de todos los directamente afectados en esta conflictiva situación; solamente poniendo a contribución de la salvación del sector pesquero cada uno su granito de arena será posible allanar las dificultades que nos aquejan. Desde las amables páginas de Industrias Pesqueras deseo lanzar la urgente necesidad de convocar una amplia asamblea para estudiar la problemática pesquera actual y sus posibles soluciones. Con la aportación de todos y sin que nadie se sienta marginado es posible únicamente plantearse la realidad y tomar decisiones que todos debemos afrontar y aceptar para enderezamiento de la pesca española.